

LA EXPERIENCIA DEL PAN

Hernández Vicencio, Tania; José Negrete Mata, *La experiencia del PAN. Diez años de gobierno en Baja California*, Tijuana, Baja California, El Colegio de la Frontera Norte, 2001, 276 pp.

México se encuentra gobernado por un presidente de origen panista. Resulta imprescindible conocer las distintas experiencias que gobiernos locales, de origen panista, han tenido desde el poder. Por medio de la revisión de estos gobiernos podremos vislumbrar algunas acciones que observaremos durante los siguientes años en el ejercicio del gobierno federal.

Debe aclararse que —considerando las distintas variables que pueden darse en las acciones de gobierno en diferentes ámbitos— resulta importante identificar, tanto en discursos como en planes de gobierno, similitudes en la visión de gobierno. Esto permitirá cono-

cer mejor el rumbo que puede tomar el país, así como la congruencia entre los principios de doctrina y la ideología del PAN y cómo gobierna.

En este documento se pretende —por un lado— conocer las distintas visiones de analistas, gobernantes y militantes sobre el proceso panista en el estado. Por otro, se revisan los temas que de acuerdo al libro, permiten analizar diez años de gobiernos panistas en Baja California.

El libro consta de tres partes: la primera revisa la manera cómo el Partido Acción Nacional se ha transformado desde su papel de oposición hacia su papel de partido gobernante en la entidad de Baja California. El siguiente apartado analiza la relación entre partido y gobierno. Por último, la tercera parte trata el tema de la relación entre partido y sociedad. Aquí encontramos los temas que el PAN discute de acuerdo a sus principios de doctrina y la acción política que realizan.

En el libro se encuentran tres de los temas más importantes que a través de su historia Acción Nacional se ha venido cuestionando. Por una parte, su papel de

opositor ha sido transformado al ser gobierno; y en este sentido, las complejidades y dificultades que implican gobernar han generado que Acción Nacional debata constantemente (y sea criticado por sus contrincantes) sobre la congruencia con, y la aplicación de, la doctrina en los planes y programas de gobierno.

Dentro de la misma lógica, eje de congruencia entre doctrina y acción política, los otros dos apartados tienen que ver con dicho tema. De un lado se encuentra el análisis de la relación entre partido y gobierno. Acción Nacional siempre se ha presentado como la propuesta antagónica a la que representaba el Partido Revolucionario Institucional. El que el partido fuese un instrumento pasivo del gobierno, o que el partido viviera del erario público —más allá de los recursos que la ley le otorga— son temas que el PAN ha criticado y aseguró que no reproduciría en el momento que llegase a ser gobierno. De esta manera, observamos que el apartado dos del libro toca uno de los temas que más ha utilizado como bandera para promoverse como opción de gobierno.

Bajo la misma tónica se ana-

liza el tema de la relación partido-sociedad. Con este tema el libro recoge otro de los temas que Acción Nacional constantemente pone en la mesa. El Partido Acción Nacional busca presentarse como un partido que se preocupa por construir una relación distinta a la existente entre la sociedad y el partido. Para Acción Nacional la relación que existe bajo los gobiernos del PRI entre la sociedad y el gobierno se dan en tanto la primera es utilizada por el segundo para su propio beneficio. Acción Nacional, en cambio, dice que busca construir una relación entre ambos basada en el beneficio de la sociedad, ya que el gobierno es un instrumento que debe garantizar los derechos de las personas y hacer cumplir las responsabilidades de la ciudadanía.

La manera en que el libro está estructurado responde a los temas que suele recurrir el Partido Acción Nacional para desarrollar su visión de lo que debe hacer este partido para actuar en congruencia; ser congruente con su doctrina en tanto está en el gobierno.

En el primer apartado que trata sobre las transformaciones que ha vivido Acción Nacional durante

estos diez años en el gobierno de Baja California escriben: por parte del PAN Fortunato Álvarez, quien es diputado federal con el tema "La transformación del PAN en su historia"; Rafael Ayala López, que es secretario general del PAN en Baja California, escribe "La transformación del PAN en su vida interna". Otro panista, Cuauhtémoc Cardona Benavides, presentó la ponencia "El PAN a diez años de gobierno en Baja California". En esta mesa también participó un funcionario público: Héctor Rivera Valenzuela, quien se inscribió como coordinador general administrativo del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal. Él presentó el tema "El PAN en su vida interna". Por el lado de los investigadores participó David A. Shrik, investigador de la Universidad de California en San Diego. Este autor llamó a su ponencia "El PAN, un partido en construcción: lecciones desde Tijuana". Y la coordinadora del libro aquí reseñado, es investigadora del Colegio de la Frontera Norte; su ponencia fue: "Diez años de gobierno institucional: La experiencia del PAN en Baja California".

En el segundo apartado, el

tema es la relación partido-gobierno. Los expositores fueron: el gobernador del estado, Alejandro González Alcocer, con el tema "La experiencia del PAN. 10 años de gobierno en Baja California". La ponencia compartida fue "La relación partido-gobierno en un gobierno de oposición: Baja California 1995-1998". Esta ponencia la presentaron el vocal ejecutivo de la Junta Distrital del IFE, Leopoldo Martínez Herrera y Fernando González Reynoso, profesor de la Universidad Autónoma de Baja California. Eugenio Elorduy Walther presentó la ponencia "La relación PAN-gobierno en un gobierno de oposición". Elorduy se inscribió como expresidente municipal de Mexicali. Por parte de los investigadores, expuso el profesor de la Universidad de Texas en Austin, Peter M. Ward, con el análisis llamado: "Del clientelismo a la tecnocracia: cambios recientes en la gobernabilidad municipal en México".

En la última parte del libro encontramos seis ponencias. En esta mesa se trabajó el tema de la relación partido-sociedad. El exgobernador Ernesto Ruffo Appel expuso el tema "El PAN en Baja

California, su relación con la sociedad". El presidente estatal del partido, Francisco García Burgos, expuso "Diez años del gobierno del PAN". Además, estuvo presente Mario Herrera, coordinador de asesores de la presidencia municipal de Tijuana. Él presentó su ponencia con el tema "Anotaciones sobre una década". Por parte del Colegio de la Frontera Norte asistieron dos investigadores. Víctor Espinosa Valle, secretario general académico de dicha institución, expuso el tema "Gobierno de oposición y participación social en Baja California". Otro investigador fue José Negrete Mata, quien junto a Hernández Vicencio coordinó este libro. Él habló de "Las nuevas

relaciones entre gobierno y sociedad en Baja California". También estuvo presente otro investigador de la Universidad Iberoamericana: Benedicto Ruiz Vargas, con el tema "La relación gobierno-sociedad en Baja California".

Tanto los temas como los ponentes responden a una diversidad necesaria para poder ver el fenómeno local del primer estado que tuvo un gobierno distinto al del PRI. Por otro lado, será necesario que se revisen con detalle las distintas ideas que en este libro se expusieron con el fin de mirar con la mayor objetividad posible el caso Baja California.

Antonio Alejo Jaime